

"A l'illustre écrivain" :

Saint François de Sales est considéré comme le saint Patron des journalistes. Chargé de reconverter au catholicisme le Chablais devenu protestant et trouvant les portes closes à Thonon, il écrit de petits billets qu'il glisse sous les portes pour atteindre chacun des Thononais par son message. Mais surtout, il écrit en français de magnifiques ouvrages, dont " L'introduction à la vie dévote ", qui auront un succès considérable dès son époque et jusqu'à aujourd'hui.

"Au saint docteur" :

Saint François de Sales n'est pas docteur en médecine. Il est bien docteur pour l'université puisqu'à Padoue il réussit son doctorat en droit. Mais son titre de docteur est purement religieux, il lui a été décerné par l'Eglise qui, en 1877, l'a proclamé docteur de l'Eglise. C'est la reconnaissance de l'importance de sa prédication et de ses écrits qui ont marqué l'histoire de l'Eglise. A la fin du 19ème siècle, ce titre n'est attribué qu'à une vingtaine de personnages. En élevant, les premiers, une statue à l'extérieur, en l'honneur de Saint François, nos ancêtres se mettaient dans le sillage du Saint et s'approprièrent par là même, un peu de sa notoriété, s'en rapprochaient. La générosité des gens de Viuz a été bien guidée et complétée par celle de son curé Monsieur l'Abbé Joseph BUNAZ, né à Cruseilles le 17 juillet 1848, ordonné prêtre en 1874 et curé de Viuz dès 1892.

La statue à travers les écrits

Le premier texte à propos de la statue est bien sûr celui qui orne son socle et que nous venons de présenter. Aux archives paroissiales Monsieur le curé BUNAZ a laissé ses notes et ses documents concernant la statue.

La presse catholique de l'époque a aussi couvert l'événement et nous avons retrouvé aux archives départementales l'article de La Croix de la Haute-Savoie du 12 Juillet 1896 qui relate les faits. Il sera également largement repris dans la monographie de Viuz-en-Sallaz que l'abbé Edmond ROLLIN publiera cette même année dans le tome XIX des mémoires et documents de l'académie salésienne.

Le Courrier de Genève du 5 Juillet 1896, a aussi relaté l'événement, en effet de nombreux genevois s'étaient joints à la procession et à la fête lors de l'inauguration de la statue. Le Bulletin de l'Oeuvre de Saint François de Sales de Novembre 1896 rapporte le fait, en soulignant combien l'emplacement de la statue est bien choisi. En effet, elle domine la gare, regarde toute la vallée et elle est placée près de la route qui va de Bonneville à Thonon.

Lorsqu'en Janvier 1910, Monsieur le curé BUNAZ crée " **l'Echo paroissial de Viuz-en-Sallaz**", la statue décore la première page de chaque bulletin mensuel, jusqu'à ce que la guerre de 1914 en août interrompe la parution. Le bulletin ne redémarrera qu'en novembre 1931. De janvier 1910 à avril 1911, la plupart des bulletins vont présenter comme en un feuilleton, l'histoire du "**Monument et statue de Saint François de Sales**".

Autres statues

Viuz-en-Sallaz fut la première commune à élever une statue sur la voie publique en l'honneur de Saint François. Deux ans plus tard, la même statue a été dressée sur le Mont Forchat à Lullin à 1545 m d'altitude. Une troisième statue semblable ornait l'extérieur de l'église de Thorens. Enfin une quatrième statue plus connue a été érigée à Annecy près de la mairie en direction d'Albertville. Elle représente Saint François assis, majestueux.

Jean François Novel



LULLIN — Mont Forehat, altitude 1545m - Statue de Saint-François de Sales

